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Il paese  
si rinnova  
ed è sempre  
più vivo
Gentilissimi concittadini,

chiudiamo il 2023 e apriamo il 2024 da una Paderno 
rinnovata e molto viva.
Nell’ultimo semestre il centro storico del nostro paese 
ha assunto un nuovo volto: ad interventi di riqualifi-
cazione, valorizzazione e promozione del territorio e 
del suo patrimonio si sono aggiunti molti eventi che 
hanno offerto occasioni di partecipazione alla vita 
della comunità cittadina.
L’installazione della nuova pavimentazione in pietra 
di Luserna nel primo tratto di Via Manzoni rappre-
senta la base di questo processo di rinnovamento, 
che consegna alla città una strada più accogliente, 
non solo da percorrere ma da vivere giornalmente. 
Era soprattutto lungo la via Manzoni che un tempo 
si svolgeva la vita quotidiana, di portone in portone, 
di corte in corte, ed è lungo questo asse principale di 
Paderno che i cittadini devono potersi e volersi ritro-
vare, oggi come allora. 
Perseguendo questa ambizione, credendo fortemen-
te nelle potenzialità culturali e artistiche del nostro 
territorio, l’Amministrazione ha commissionato poi a 
Lucio Bolognesi, in arte Basik, la realizzazione di un’o-
pera d’arte urbana diffusa, composta da murales sud-
divisi in tre tappe che si snodano lungo via Manzoni. 
La danza di San Michele, dedicata a Paderno d’Adda 
e al suo patrimonio storico, artistico, naturalistico e 
paesaggistico, accompagna padernesi e visitatori verso 
luoghi simbolo: dal naviglio di ispirazione leonardesca 
al fiume Adda, dal Ponte di San Michele alla storica 
Centrale Idroelettrica Bertini, allargando lo sguardo 
verso lo straordinario paesaggio naturale circostante. 
Interventi di rinnovo e rigenerazione urbana che, 
per questa amministrazione, si completeranno con 
l’apertura del nuovo deposito automatizzato per le 
bici in stazione. Un servizio utile non solo ai pendo-
lari padernesi, ma anche a chi vorrà organizzare una 
visita cicloturistica della zona, lungo l’Adda o verso i 
parchi di Sartirana e della valle del Curone. 
La rigenerazione di un paese non è, però, fatta di sole 
opere fisiche. L’inaugurazione dei lavori di riqualifi-
cazione del centro storico è avvenuta, infatti, durante 
il partecipato Pic nic a colori con decine di aquiloni a 
colorare via Manzoni, giochi, performance, esibizioni 
dal vivo. La realizzazione dell’opera d’arte diffusa, 
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venti giorni dopo, si è 
incrociata con la festa 
The Bridge, che ha ani-
mato Piazza Vittoria, 
via Manzoni, le corti, 
riuscendo sempre più a 
farsi ponte tra culture e 
generazioni differenti.
Due momenti orga-
nizzati dalla rinata 
ProLoco, che nell’ulti-
mo biennio è stata importante catalizzatore delle 
energie vive del paese. Così come, a seguire, è 
avvenuto per la seconda edizione della rassegna di 
cori amatoriali Paderno InCanta, organizzata con 
il coro Glap, la serata di letture per bambini ad 
Halloween, con Libringiro, o il recente mercatino 
di Natale.
Tutti eventi che hanno dimostrato la volontà dei 
cittadini di vivere insieme il centro storico e di 
ritrovarsi per condividere momenti sociali impor-
tanti per gli individui, le famiglie, il paese tutto. 
Momenti che alimentano lo spirito di appartenen-
za e sono, al contempo, la dimostrazione di un già 
forte e solido senso di comunità, che si manifesta 
nell’impegno a valorizzare il territorio, a mante-
nere vive le tradizioni già consolidate, ma anche 
nel desiderio di crearne di nuove, testimonianza di 
una Paderno che cresce e si evolve. 
Senso di comunità e di responsabilità civica che si 
manifestano spesso anche nella vita quotidiana del 
Paese. Lo dimostrano, ad esempio, le benemerenze 
recentemente consegnate dal Consiglio Comunale: 
quella al Cav. Fiorenzo Mandelli che da molti anni 
si dedica, lungo l’Adda, alla promozione del nostro 
patrimonio, diffondendo cultura e conoscenza; 
quelle agli agenti e al Corpo intercomunale di Poli-
zia Locale, che quotidianamente si adoperano per 
la nostra sicurezza. Lo conferma anche il lavoro 
quotidiano dei tanti cittadini che si impegnano nel 
volontariato, nella protezione civile, nell’associazio-
nismo. Persone che quest’anno abbiamo voluto pre-
miare in occasione degli auguri di Natale in piazza, 
individuandone alcuni rappresentanti tra i tanti.
Quando ho iniziato a fare il Sindaco di Paderno, 
quasi cinque anni fa, non avrei osato sperare di 
concludere il mandato con così tanti risultati e con 
un paese così vitale. Credo che tutto ciò lo si debba 
ad assessori e consiglieri che si sono impegnati 
senza risparmiarsi in alcun momento, all’attento 
personale comunale, ma anche ai tanti cittadini e 
associazioni che si sono spesi per progettare, orga-
nizzare, partecipare.
Credo che, malgrado le pesanti difficoltà attra-
versate in questo quinquennio e per quanto, na-
turalmente, ci sia ancora moltissimo da fare nei 
prossimi anni, tutti noi oggi viviamo una Paderno 
ancora più bella e più vivibile di prima.
Gianpaolo Torchio, Sindaco
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Territorio

Non poteva esserci giornata mi-
gliore per inaugurare la nuova 

pavimentazione di Via Manzoni. 
Domenica 17 settembre in occasione 
della seconda edizione del Pic-nic 
a colori, in un clima di festa e for-
te partecipazione è stato tagliato il 
nastro per festeggiare ufficialmente 
la conclusione del primo lotto dei 
lavori per la riqualificazione del 
centro storico. 
“Non è solo una strada da percorre-
re”, ha affermato nel suo discorso il 
Sindaco, “Via Manzoni, come tutto il 
centro storico, deve essere popolata 
e vissuta ogni giorno per essere un 
luogo di incontro e di attività che 

generano relazioni fra le persone”. 
Il rifacimento della pavimentazione, 
con le agevolazioni per favorire gli 
interventi di recupero degli edifici e 
con le opere pittoriche d’arte diffu-
sa (murales), vuole essere una delle 

azioni messe in atto dall’Ammini-
strazione per rinnovare e rendere 
più attrattivo il centro storico e 
- perché no - uno stimolo perché i 
privati ritornino ad investire nella 
zona più antica del paese.

Domenica 17 settembre è stato tagliato il nastro 
per festeggiare la conclusione del primo lotto di lavori 
di riqualificazione del centro

Il problema delle deiezioni animali, già evidente prima dell’intervento 
di riqualificazione di Via Manzoni, risulta ancora più manifesto con la 
nuova pavimentazione. 

L’AMMINISTRAZIONE COMUNALE, PERTANTO, CHIEDE LA COLLABORAZIO-
NE DI TUTTI I CITTADINI PER MANTENERE PULITO IL CENTRO STORICO, COSì 
COME TUTTO IL PAESE, E RACCOMANDA VIVAMENTE DI RACCOGLIERE LE 
DEIEZIONI E PULIRE CON ACQUA L’URINA DEGLI ANIMALI.   

Una strada tutta da vivere
Ecco la nuova via Manzoni
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Territorio

Mani che danzano,  
murales dʼautore

Per 10 giorni a cavallo tra settem-
bre e ottobre Lucio Basik Bolo-

gnesi, street artist che ha già esposto 
e operato tra gli altri luoghi a San 
Francisco, Los Angeles, Londra, Ber-
lino e Milano, ha lavorato nel centro 
storico di Paderno, sotto lo sguardo 
attento e curioso della nostra comu-
nità. 
Il risultato è stata la danza di San 
Michele, un’opera diffusa in tre tap-
pe che si snoda lungo via Manzoni, 
ispirata e dedicata a Paderno d’Adda, 
al suo patrimonio storico, artistico, 
architettonico e paesaggistico. I suoi 
murales, che si ispirano ai simboli 
del territorio padernese, ci esortano 
ad avvicinarci al ponte San Michele 
e al fiume Adda, alla natura vigorosa 
che li circonda, alle opere dell’uomo 
in essa inserite.
Il trittico di Via crea un parallelismo 
tra le conche del naviglio e i portoni 
delle corti. In Tangere. Verso uno 
la gestualità delle mani riproduce la 
leggerezza con cui il ponte sembra 

appoggiarsi appena al suolo, flut-
tuante tra acqua e vegetazione. Con 
Luce. Acqua l’artista consegna il mo-
dellino della Centrale Bertini illumi-
nata d’oro, come nei più bei dipinti 
medievali. Per scoprire la spiegazio-
ne completa delle opere i cittadini e i 
turisti possono consultare i pannelli 
esplicativi posizionati sui muri o visi-
tare il sito www.ladanzadisanmiche-
le.it. L’amministrazione ha voluto re-

alizzare questa operazione sapendo 
che conteneva un rischio: il centro 
del paese è parte dell’identità di chi 
ci vive, di chi ci è nato, cresciuto e 
magari invecchiato. C’era la possibi-
lità che queste opere potessero essere 
vissute come estranee. L’attenzione 
che artista e curatrice hanno rivolto 
al patrimonio locale, il dialogo con 
l’amministrazione e la costruzione di 
relazioni con i padernesi hanno inve-
ce portato a un’opera che da subito è 
diventata un nuovo punto di unione 
e di riconoscimento reciproco. La 
danza di San Michele, dai muri di via 
Manzoni, ci restituisce la coscienza 
di essere discendenti e soprattutto 
custodi di una storia e di un impor-
tante patrimonio ambientale e cul-
turale. Il progetto, nato su iniziativa 
e per volontà del Comune e inserito 
nel piano di rigenerazione urbana 
del centro storico, è stato curato da 
Annalisa Ferraro e finanziato con il 
contributo del Consorzio B.I.M. del 
Lago di Como del Brembo e Serio.

Le opere di Lucio Basik Bolognesi sui muri di via Manzoni. 
L’artista si è ispirato ai luoghi simbolo del nostro territorio
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La bicicletta al sicuro 
per chi prende il treno
Il nuovo polo di interscambio (bici-

treno) presso la stazione FF.SS di 
Paderno è pronto. Ora vanno per-
fezionati gli accordi e sottoscritta la 
convenzione con chi lo gestirà, poi 
anche a Paderno ci sarà l’opportu-
nità di lasciare la propria biciclet-
ta al sicuro in stazione. Nel nuovo 
deposito sarà possibile ricaricare le 
bici elettriche (e-bike) in apposite 
postazioni di ricarica alimentate da 
pannelli fotovoltaici posti sul tetto. 
Il nuovo “hub” per le bici sarà accessi-
bile 24 ore su 24, in quanto sarà gesti-
to da un’Applicazione che, installata 
sul proprio smartphone, permette-
rà di accedere al deposito control-
lando ogni attività di ingresso/uscita. 
Nell’ottica di migliorare il potenziale di 
accoglienza per un turismo che sta 
prendendo piede e di fornire un servi-
zio ai pendolari favorendo la mobilità 
sostenibile, ci si augura che il depo-
sito/polo intermodale di Paderno di-
venti una tessera importante per lo 
sviluppo e la connessione dei paesi 

del nostro territorio. A tal fine, Pader-
no è in un progetto con altri comuni e 
soggetti del terzo settore del territo-
rio per creare un’ampia rete di punti 
presso stazioni e punti di interesse 
turistico dove noleggiare bici, con la 
possibilità di prelevarla in un deposito 
e lasciarla in un altro.
Sottoscritta la convenzione con il 
gestore, con l’inizio del 2024 si inau-
gurerà il nuovo deposito. In quella 
circostanza verranno distribuiti, in 
accordo con polizia locale, dei gilet 
ad alta visibilità, donati da impre-
se sensibili all’argomento sicurezza 
stradale, che hanno voluto contri-
buire concretamente al migliora-
mento dell’incolumità degli utenti, 
cosiddetti deboli, sulle strade (pe-
doni, ciclisti, utilizzatori di monopat-
tino). Le imprese sono la B&V Hol-
ding Spa e la MyO Spa che congiun-
tamente hanno donato 316 gilet. A 
queste realtà va il ringraziamento 
dell’Amministrazione comunale per 
la loro sensibilità e generosità.

Territorio

Scuola  
“ecologica”
Il premio Gse

Lo scorso 28 settembre a Lec-
co il GSE (Gestore dei Servizi 

Energetici) ha consegnato una 
targa al Comune di Paderno 
d’Adda per l’impegno e la riusci-
ta nell’adeguamento della scuo-
la materna “Arcobaleno”. Il pre-
mio è stato motivato dalla tra-
sformazione dell'edificio in NZEB, 
acronimo di nearly zero-energy 
buildings, ossia edifici ad eleva-
te prestazioni con un consumo 
energetico estremamente bas-
so, quasi nullo. Il ridotto fabbiso-
gno energetico è inoltre coperto 
da energia prodotta da fonti rin-
novabili.
Questo intervento è stato finan-
ziato nel quadro del contrat-
to con la società che gestisce 
Il servizio calore per il Comune, 
senza l'impegno immediato di 
risorse comunali, e si ripagherà 
sia con i risparmi in bolletta, sia 
con l'energia in eccesso genera-
ta dai pannelli fotovoltaici posi-
zionati sul tetto. 

Ricicloni! Un plauso ai padernesi

Il Comune di Paderno d’Adda ha ottenuto da parte di Legambiente Lombar-
dia il riconoscimento di “Comune Riciclone”, premio che viene annualmente 

attribuito ai Comuni che sono riusciti a ridurre la produzione di rifiuti indiffe-
renziati al di sotto della soglia di 75kg per abitante/anno (dati 2022) in favore 
del riciclo e del recupero dei materiali. È un premio che testimonia l’impegno 
e l’attenzione quotidiana alla sostenibilità di tutta la comunità padernese. La 
premiazione, con la consegna dell’attestato all’Assessore all’ambiente Casi-
raghi, è avvenuta il 14 dicembre all’Ecoforum 2023, presso Cascina Triulza a 
Milano.
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Verificare e meglio comprendere i contenuti e gli im-
patti del progetto presentato da Italcementi S.p.A.-

Heidelberg che prevede di aumentare l’utilizzo di CSS da 
30.000 a 110.000 t/anno; effettuare approfondimenti rela-
tivi alla valutazione di impatto sulla salute pubblica con 
approccio epidemiologico (Health Impact Assessment), 
nonché lo studio degli effetti sul sistema ambientale per 
le aree limitrofe comprese nel territorio del Parco Adda 
Nord; attivare eventuali altri studi e/o verifiche, pareri, 
indagini tecnico-scientifiche, finalizzate al contenimento 
dell’impatto del progetto di Italcementi S.p.A.–Heidelberg. 
Sono questi i principali impegni assunti, attraverso l’ap-
provazione di un protocollo d’intesa, dal Comune di 
Paderno d’Adda insieme alla Provincia di Lecco, al parco 
Adda Nord e ai Comuni di Cornate d’Adda, Imbersago, 
Merate, Robbiate, Solza e Verderio. 

Protocollo che è diventato sempre più necessario dopo 
l’approvazione del progetto di ampliamento dell’uso dei 
Combustibili Solidi Secondari (combustibili derivati 
da rifiuti) nel cementificio, da parte della provincia di 
Bergamo, a conclusione della conferenza di servizi per il 
rilascio dell’Autorizzazione Integrata Ambientale. 
Questi impegni le amministrazioni li avevano già assunti 
di fronte alla cittadinanza in due impegni informativi 
che si erano tenuti rispettivamente il 22 giugno presso 
l’auditorium comunale di Merate e il 29 giugno, presso 
la sala civica di Sotto il Monte. Due momenti pubblici 
molto partecipati che hanno visto il fondamentale ap-
porto del professor Fabrizio Bianchi, già dirigente del 
settore epidemiologia, biostatistica e ricerca sui servizi 
sanitari del CNR di Pisa e consulente esperto individuato 
dai Comuni. 

Italcementi vuole bruciare di più 
Quali le conseguenze su di noi?

I pilastri di cascina Maria 
poggiano su basi più solide

Sono in fase di conclusione i lavori 
per il consolidamento strutturale di 

cascina Maria. Il processo di degrado, 
dovuto all’insinuarsi dell’umidità alla 
base delle colonne in ceppo rustico 
dell’Adda stava lentamente, ma ineso-
rabilmente, disgregando la struttura 
causando una riduzione della base dei 
pilastri che sorreggono i loggiati del 
fabbricato. L’intervento si è quindi reso 
necessario per mettere in sicurezza un 
punto potenzialmente critico per la te-
nuta stessa della struttura, soprattutto 
nel caso di eventuali eventi sismici, 
prevenendo il rischio di collasso e crol-
lo della parte frontale della cascina 
stessa. 
Terminati i lavori di legatura dei pila-
stri tra loro con una base in cemento 
armato sotterranea, i lavori sono pro-
seguiti con l’ingabbiamento dei basa-
menti con reti in fibra di vetro e malte 
rinforzate fino al ripristino della loro 
sezione storica. 
La finitura è stata studiata per ri-
chiamare il più possibile il materia-

Territorio

le originario, attraverso l’utilizzo di 
graniglie di diverse pezzature e un 
fondo legante del medesimo colore. 
Purtroppo il ceppo originale, con il 

suo caratteristico aspetto composito, 
è irrimediabilmente perso e non può 
essere né riprodotto artificialmente, 
né ricavato da cava.
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Il Distretto del Commercio del Me-
ratese è stato fondato nel 2009 

da sei Comuni del circondario. 
Dall’anno scorso il Comune di Pa-
derno d’Adda ha scelto di aderire 
a questa realtà insieme ad altri sei 
Comuni. Sono ora dodici i Comuni 
che costituiscono il Distretto del 
Commercio. 
L’obiettivo comune a tutti i com-
ponenti è quello di potenziare il 
filone turistico nell’area del me-
ratese, attraverso la promozione 
delle economie locali, il rilancio dei 
negozi di vicinato, sostenendo sia 
gli investimenti diretti degli opera-
tori economici sia gli interventi di 
qualificazione del contesto urbano. 
Grazie alle risorse di un bando di 
Regione Lombardia vinto dal Di-
stretto, sono state avviate iniziative 
come la promozione della comu-
nicazione turistica e territoriale, 
la riqualificazione urbana, l’im-
plementazione della mobilità so-
stenibile, la mappatura dei locali 
sfitti, la formazione alle imprese 
nell’uso dei social-media (in col-
laborazione con Confcommercio 
Lecco) e, infine, messe a disposi-
zione risorse dedicate per le atti-

vità commerciali. Tutte le impre-
se commerciali del Distretto sono 
state informate dell’opportunità di 
ottenere tali contributi per com-
pensare le spese sostenute per am-
modernamento e riqualificazione 
della propria attività commerciale, 
in una prospettiva di innovazione e 
sostenibilità. Due le realtà Paderne-
si che hanno presentato domanda e 
hanno ottenuto i fondi. 
Sempre con la finalità di favorire e 
potenziare il filone turistico dell’a-
rea del meratese, il Distretto del 
Commercio ha inol-
tre messo a dispo-
sizione dei Comuni 
partecipanti  fondi 
per la realizzazione 
di opere pubbliche, 
atte a rilanciare l’e-
conomia locale e i ne-
gozi di vicinato. 
Il Comune di Pader-
no d’Adda si è aggiu-
dicato i fondi per lo 
sviluppo di una Ap-
plicazione che favo-
risca la conoscenza 
e l’attività turistica 
della nostra zona, ol-

tre a un fondo per la riqualifica 
con piantumazione di due aree a 
verde comunali (parco di Via Cantù 
e Parco delle Magnolie), al fine di 
ridurre in modo naturale l’effetto 
“isole di calore” che sovente si veri-
fica nei mesi estivi. Presto il lavoro, 
già commissionato a un professio-
nista, prenderà forma cominciando 
dalla condivisione delle idee con i 
cittadini più giovani che potranno 
partecipare, collaborando al pro-
getto finale, in un’ottica di rispetto 
e salvaguardia ambientale. 

Nel distretto con i paesi vicini 
per dare nuova linfa al turismo

Territorio

Con gli “Amis di pumpier”, Paderno ha donato 
tavoli e sedie per una scuola della Romagna

Grazie agli “Amis di Pumpier” di Merate anche il Co-
mune di Paderno d’Adda ha potuto contribuire agli 

aiuti alla popolazione dell’Emilia-Romagna a seguito 
dell’alluvione del Maggio 2023, che ha messo in ginoc-
chio le Province di Reggio-Emilia, Modena, Bologna, 
Ferrara, Ravenna e di Forlì-Cesena. Sono stati donati 12 
tavoli e 80 sedie per una scuola materna. Auguriamoci 
che questo contributo, anche se piccolo, possa servire 
a normalizzare la vita dei bambini che hanno vissuto 
questa sciagura.



8   @paderno         Periodico di informazione su Paderno d’Adda  I  dicembre 2023

Attualità

Ospedale Mandic a rischio? 
Noi vogliamo rilanciarlo!
Il Consiglio Comunale di Paderno d’Adda si è espresso in 

entrambe le sedute di novembre per la salvaguardia 
dell’ospedale Mandic. Lo ha fatto approvando due mo-
zioni, diverse tra loro, ma che nascono dalla profonda pre-
occupazione per come sta evolvendo la situazione del pre-
sidio ospedaliero di Merate, dove si assiste al progressivo 
impoverimento di competenze e di personale. Sono infatti 
cronaca ormai quotidiana non solo le 
dimissioni di primari e responsabili di 
reparto, ma anche la perdita di persona-
le medico e infermieristico e le difficoltà 
di reperimento delle sostituzioni.
Difficoltà che sono proprie di molti 
ospedali, soprattutto di piccole dimen-
sioni, ma che a Merate hanno raggiunto 
un’inedita intensità e gravità, mettendo 
a rischio non tanto l’esistenza dell’ospe-
dale in sé, ma sicuramente la sua capa-
cità di rispondere alle esigenze di salu-
te del nostro territorio. Emblematico 
quanto sta succedendo nel punto nasci-
te, dove la riduzione del numero di parti, ben superiore al 
calo dei nuovi nati, deriva dalla scelta di molti neogenitori 
di recarsi in strutture di territori limitrofi, evidentemente 
considerate più sicure o più accoglienti. 
La prima mozione approvata, che è stata proposta ai 
Sindaci del territorio da uno schieramento trasversale di 
forze politiche, mette in evidenza soprattutto la mancan-
za di dialogo e di confronto con la Direzione Generale 
dell’ASST di Lecco rispetto allo sviluppo dei servizi sani-
tari e sociosanitari locali ed impegna Giunta Comunale e 
Sindaco, a:
• intraprendere ogni azione possibile per la difesa dell’O-
spedale di Merate;
• farsi parte attiva nei tavoli istituzionali e principalmente 

nell’Ambito Distrettuale del Meratese;
• chiedere un’interlocuzione con l’ASST per la costruzio-
ne delle linee di indirizzo programmatiche del prossimo 
Piano Organizzativo dell’Azienda Sanitaria;
• chiedere un incontro urgente con l’assessore al Welfare 
della regione Lombardia.
Anche su stimolo di questo primo documento i Sinda-

ci del meratese e casatese ne hanno 
elaborato un secondo che, sottoforma 
di lettera all’assessore Bertolaso, lan-
cia il progetto di costruire assieme un 
percorso innovativo, che non solo sal-
vaguardi il Mandic come ospedale di 
primo livello, ma recuperi un dialogo 
stretto con i servizi sociali territoriali, 
la medicina generale, i servizi offerti 
dal terzo settore e dal volontariato. Un 
Ospedale con una nuova identità, che 
sappia leggere e soddisfare i nuovi biso-
gni di salute con risposte di eccellenza, 
tornando a essere attrattivo per i pro-

fessionisti della sanità.
I Sindaci propongono che si crei nel Meratese, a partire 
dalla sua storia e dalla sua capacità di innovazione, un la-
boratorio di sperimentazione, per immaginare il Mandic 
del futuro, forte Ospedale di primo livello al centro di un 
territorio in cui si attui la nuova sanità ospedaliera e di 
comunità.
Forti di questa posizione comune i Sindaci hanno già ot-
tenuto un incontro con l’Assessore alla Sanità Bertolaso, 
che si è svolto il 22 novembre. Un confronto franco sui 
problemi del nostro ospedale da cui si è usciti con l’impe-
gno a un lavoro congiunto fin da gennaio 2024, quando 
Regione scriverà gli obiettivi per la nuova direzione della 
ASST di Lecco.
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Il nome di Carlo Riva
per la sede degli alpini

“L’intitolazione della sede al ri-
cordo di Carlo Riva per il suo 

impegno e amore per il gruppo alpi-
ni e per il suo paese è sicuramente 
un atto doveroso, con l’auspicio che 
questa intitolazione possa servire 
da esempio per le giovani genera-
zione affinché vi siano altri che, con 
perseveranza, possano prendere il 
testimone e continuare l’opera di chi 
è andato avanti”.
Così ha esordito il vicesindaco Gian-
paolo Villa nel suo discorso di rin-
graziamento al gruppo Alpini di Pa-
derno e a tutti gli ospiti presenti alla 
cerimonia di sabato 26 agosto. 
C’erano la banda, i gagliardetti dei 
gruppi Alpini della provincia, il ves-
sillo provinciale con il vice presiden-
te, le associazioni locali, don Anto-
nio, l’amministrazione comunale e 
tanti alpini che hanno partecipato 
alla S. Messa in parrocchia e suc-
cessivamente hanno sfilato per le 
vie del paese. 
Giunti alla sede di Via Airoldi, dopo 

l’alzabandiera e i discorsi istituzio-
nali è stata scoperta la targa che cita 
“Questa sede è dedicata alla memo-
ria di Carlo Riva che ne volle e ne 
curò con tenacia l’edificazione”.
Daniele Riva, attuale capogruppo 
degli Alpini, nel suo discorso ha 
tracciato un breve riassunto delle 
tappe fondamentali dell’edificazio-
ne della sede ma, soprattutto, ha 
delineato con emozione la figura del 
suo caro papà, al quale il gruppo ha 
deciso di intitolare la sede. “Carlo 
amava molto il passo della preghie-
ra dell’Alpino ‘armati di fede e di 
amore’. Alla luce di quei due princi-
pi ha vissuto tutta la sua vita aman-
do e lavorando per il suo paese che 
lui definiva “la mia piccola patria”.
Perseveranza è la parola che è ri-
corsa maggiormente nei discorsi uf-
ficiali e nelle menti di chi ha cono-
sciuto Carlo Riva, quel lavorio con-
tinuo che, come una goccia d’acqua, 
scava nella roccia e compie opere 
sontuose.

Don Gianni  
De Micheli 
stringe mani 
e scambia 
sorrisi 
Sarà un faro 
per la Comunità 
pastorale 
di Paderno 
Robbiate 
e Verderio

L ascia dopo 14 anni la comu-
nità di Civate, in cui il suo mi-

nistero è stato molto apprezzato.
L’abbiamo visto nei mesi estivi 
officiando le messe a Verderio 
dopo la dipartita di Don Rino, ma 
l’ingresso ufficiale è avvenuto 
solo il 17 settembre scorso.
Don Gianni ha stretto mani, in-
crociato volti e dialogato con 
molti dei numerosissimi parte-
cipanti alla messa di insedia-
mento.
Anche i Sindaci del territorio 
hanno da subito apprezzato 
l’immediata capacità di dialogo 
e la sintonia sui molti temi che 
vedono un impegno congiunto 
delle amministrazioni comunali 
e della parrocchia.
In uno dei suoi primi incontri sul 
territorio, Don Gianni ha propo-
sto una riflessione sulla “comu-
nità” definendola “nucleo in cui 
tutti i bisogni trovano ascolto”. 
Questo, in sintesi, il suo progetto 
tra noi.
L’Amministrazione di Paderno, 
nel fargli i suoi più calorosi au-
guri di “buona riuscita”, si è resa 
immediatamente disponibile ad 
una fattiva collaborazione e ha 
indicato una priorità nelle priori-
tà: i giovani!
Don Gianni ha apprezzato e ac-
colto il suggerimento e si è mes-
so immediatamente al lavoro.
Già qualche progetto di collabo-
razione ha preso forma e, allora, 
che “comunità” sia!



10   @paderno         Periodico di informazione su Paderno d’Adda  I  dicembre 2023

Attualità

Il custode della Rocchetta 
e gli agenti di polizia premiati

Nel consiglio comunale del 7 luglio è stata conferita 
la benemerenza del Comune di Paderno d’Adda al 

Cav. Fiorenzo Mandelli che da molti anni si prodiga 
per far conoscere le bellezze del nostro territorio ai 
visitatori che giornalmente transitano lungo l’alzaia 
del Naviglio e hanno l’occasione di visitare la chiesina 
di Santa Maria della Rocchetta o, più recentemente, la 
chiesa sconsacrata dell’Addolorata.
Il testo della targa consegnata recita: attestato di be-
nemerito al Cav. Fiorenzo Mandelli per l’instancabile 
impegno nella promozione e cura del territorio dell’Adda 
padernese e della sua storia.
Era da tempo che l’Amministrazione comunale aveva in 
animo di conferire questo riconoscimento a Mandelli 
che, peraltro, era stato già insignito dell’onorificenza 
di Cavaliere del Lavoro da parte del Presidente della 
Repubblica per questa sua attività di volontariato.
Fiorenzo Mandelli ha accolto la benemerenza con un 
breve discorso che inizia citando, sulla scorta del poeta 
Spagnolo Lorca, l’arco del ponte e la freccia del fiume 
e ripercorrendo la sua esperienza di servizio dal 2006 
a oggi. Il suo racconto si è poi concluso con queste 
parole: “accolgo alla Stazione ferroviaria le scolaresche 
e i gruppi in visita, così da attraversare il Comune, fer-
marci e introdurne la storia. Sulla via verso il fiume, 
sfioriamo anche il cimitero, dove riposano l’allenatore 
Enzo Bearzot e il carissimo amico giornalista Sergio 
Perego: senza varcare la soglia del campo santo, li cito 
in segno di stima, e il più delle volte chi accompagno 
vuole entrare per una sosta in silenzio su quelle tombe. 
Appena qualche passo più in là, ecco l’arco del ponte, 
ecco la freccia del fiume”.

N el consiglio del 23 novembre l’Amministrazione 
comunale di Paderno ha conferito tre benemeren-

ze civiche: all’agente Mario Giovine, all’agente Beatri-
ce Porro e al Corpo intercomunale di Polizia Locale 
di Robbiate, Paderno e Verderio. 
L’evento che ha portato a questa decisione è stato 
l’intervento di salvataggio operato nel pomeriggio di 
mercoledì 8 novembre da parte degli agenti Giovine e 
Porro sul ponte San Michele per scongiurare un ten-
tativo di suicidio.
La proposta di riconoscere loro l’attestato di bene-
merito è giunta dal Comandante del Corpo Giovanni 
Bacile e accolta dalla Giunta Comunale. Nella Giunta 
di approvazione della benemerenza il Sindaco ha pro-
posto che venisse riconosciuto un pari attestato a tutto 
il Corpo Intercomunale di Polizia Locale di Robbiate, 
Paderno d’Adda e Verderio per il costante impegno nel 
presidio del territorio e per i numerosi interventi a 
tutela della sicurezza pubblica, dando dimostrazione 
di particolare cura per i cittadini in condizioni di dif-
ficoltà e fragilità.
Nel ricevere il premio, il Comandante Bacile ha rin-
graziato e sottolineato come “questo sia sicuramente 
un riconoscimento molto gratificante che arriva al ter-
mine di un periodo intenso e difficile. Il nostro ruolo 
sta mutando in maniera considerevole e ci è chiesto di 
far fronte a una vasta gamma di esigenze. Lo facciamo 
da tempo con un numero sempre più esiguo di agenti 
a causa di pensionamenti, richieste di trasferimento 
e selezioni che non sempre vanno a buon fine. Al mo-
mento siamo solo 4 al posto di 8 e questo rende tutto 
più complicato. Una serata come questa è però per noi 
una grossa boccata d’ossigeno”.
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Eventi

Domenica 17 settembre 2023 si è svolta la seconda edizione dell’evento “Pic 
Nic a Colori”, organizzato da Pro Loco Paderno e Crapadelegn, con il Pa-

trocinio del Comune di Paderno d’Adda. L’occasione di festa è stata anche teatro 
dell’inaugurazione dei lavori di riqualificazione terminati nel centro storico del 
Paese. La nuova via Manzoni, decorata con decine di aquiloni appesi, ha fatto 
da cornice a una lunga fila di tavoli che sono stati occupati da gruppi di persone 
colorate e festose. A rendere ancor più allegro il clima della giornata ci sono state 
le esibizioni dei diversi gruppi, performance improvvisate o studiate che sono 
state sottoposte alla giuria di Crapadelegn che, con insindacabile giudizio, ha poi 
decretato la squadra vincente! I primi tre gruppi sono stati omaggiati con cesti 
di prodotti donati da diverse attività commerciali del Paese. Giochi, balli, cibo, 
bevande e la bella esibizione del coro Green Gospel hanno reso speciale questa 
domenica di fine estate, così partecipata da essere sicuramente conferma di un 
evento che sta diventando tradizione!

Un cielo di aquiloni 
per la festa dei colori

Bimbi in piazza 
per il diritto... 
di colorare!

L unedì 20 novembre, in occa-
sione della Giornata Interna-

zionale dei Diritti dellʼinfanzia e 
dellʼAdolescenza, i bimbi di Pa-
derno sono scesi in piazza... a la-
sciare un segno!
I piccoli della scuola dellʼinfanzia 
Arcobaleno e del Nido Cipì, tut-
ti insieme, per dimostrare che i 
bambini contano e hanno il dirit-
to di colorare il mondo. Il vociare 
dei piccini, la musica in sottofon-
do e i grandi fogli colorati han-
no vivacemente adornato piazza 
Vittoria.
Come cita una canzone, gran-
demente organizzata l’invasione 
colorata! Brave le nostre maestre!

Danze che raccontano, tra le Magnolie

Anche quest’anno Paderno ha partecipato all’ormai tradizionale e con-
solidata rassegna internazionale di danza contemporanea, organizza-

ta e promossa dall’associazione Piccoli Idilli: Caffeine.
Il nostro Giardino delle Magnolie ha ospitato sabato 2 luglio le bravissime 
ballerine di Onda Teatro, con lo spettacolo per grandi e piccini “La pri-
ma volta che ho fatto bu”, racconto 
danzato di esperienze vissute.
La rassegna, giunta alla sua 14° edi-
zione, porta rappresentazioni di gio-
vani e affermate compagnie prove-
nienti da tutta Europa. Gli spettacoli 
sono gratuiti e aperti a tutti e si ten-
gono in parchi, ville, cortili e giardini, 
raccogliendo così, oltre agli affezio-
nati, anche i casuali passanti.
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Paderno InCanta, le voci 
risuonano in chiesa e in palestra

Durante il weekend del 13,14 e 15 ottobre Paderno 
ha ospitato la seconda edizione del Festival Pader-

no InCanta, organizzato dal Coro Glap e da Pro Loco 
Paderno, con il Patrocinio del Comune di Paderno 
d’Adda.
Ben nove cori si sono alternati in diversi momenti (ve-
nerdì sera, sabato sera, domenica mattina, pomeriggio 
e sera) in diversi luoghi del Paese (oratorio, Chiesa, 
Cortile della Biblioteca, Palestra del Centro Sportivo). 
Un susseguirsi di note, testi e interpretazioni meravi-
gliose, esibizioni magistrali e partecipazione calorosa!
I cori invitati hanno regalato a tutti i presenti delle emo-
zioni fortissime e il pubblico presente ha veramente 
apprezzato ogni singolo intervento.
La partecipazione del Paese è stata importante: molte 
attività commerciali hanno offerto i rinfreschi per gli 
artisti, tante le Associazioni che hanno collaborato per 
tutti gli aspetti organizzativi: dal montaggio e smontag-
gio del palco fino all’ospitalità nelle sedi per i cori che 
avevano bisogno di cambiarsi e provare.
L’ultimo coro che si è esibito domenica sera nella pale-
stra del Centro Sportivo “E.Bearzot” ha avuto per tutti i 
Padernesi un significato speciale: il Coro Brianza infatti 
ha emozionato i presenti dedicando il concerto all’a-
mato amico Sergio Perego. Le offerte raccolte in quella 
sede andranno al Granaio – Insieme per la Vita Onlus, 
altra realtà cara a Sergio.
Paderno InCanta è la dimostrazione che un Paese con 
realtà che collaborano può veramente arrivare a fare 
cose grandiose!
Di seguito i cori che hanno cantato nell’edizione 2023:
Venerdì 13 ottobre: Locomovettes e Coro Glap 
Sabato 14 ottobre: Gruppo Corale Melos e Modus Novi
Domenica 15 ottobre: Corale Santi Nazaro e Celso, Co-
ro La Campagnola, Coro Virola Alghise, Coro Val San 
Martin e Coro Brianza.

Eventi

Sfilano le motociclette, nel rombo il ricordo di Mattia

Il 9 settembre presso il centro sportivo si è svolta la 
Motofiaccolata in ricordo di Mattia Fumagalli, tra-

gicamente scomparso nel 2012 a causa di un inci-
dente stradale. L’evento è iniziato alle 13 con l’esposi-
zione e le benedizioni delle motociclette in via Airoldi 
con la possibilità di compiere un test drive di alcuni 
modelli Kawasaki e KTM. Dopo l’apertura delle iscri-
zioni (la cui somma delle quote è stata devoluta alla 

O.N.L.U.S. Il Granaio) è stato offerto un aperitivo e alle 
ore 17.36 un gruppo di motociclisti muniti di pettorina 
sono partiti in direzione centro sportivo attraverso 
un percorso lungo 30 km. All’arrivo si è celebrata la 
Santa Messa in ricordo di Mattia, è stato premiato il 
motociclista più anziano e infine i partecipanti han-
no cenato assieme e preso parte all’estrazione dei 
premi della lotteria. 
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Flauto e pianoforte 
La passione si sente

Un intenso concerto quello di 
Brianza Classica di sabato 2 di-

cembre, è stato un onore ospitare 
nella nostra chiesa parrocchiale il 
duo composto dal flautista Giu-
seppe Nese e dal maestro Bruno 
Canino al pianoforte. I due artisti 

di fama internazionale, molto noti 
nel mondo della musica classica e 
non solo, hanno portato il loro ta-
lento in tutto il mondo e suonato 
con musicisti di grande spessore. Si 
sono esibiti per noi ai piedi dell’al-
tare con brani da Mozart a Poulenc. 
Molto apprezzato anche il preludio 
giovanile del violinista Eric Con-
falonieri e del pianista France-
sco Parente, è stato emozionante 
vedere e sentire la passione dei 
due diciassettenni che sognano di 
eguagliare la carriera dei due ma-
estri che hanno introdotto.

Maghi e streghe 
La paura fa 90

Una serata magica e spettrale 
ha incantato e coinvolto l’inte-

ra comunità nella recente festa di 
Halloween che anche quest’anno ha 
riscosso un grande successo.
Dopo l’anteprima in piazza Vittoria 
dedicata al truccabimbi, i volontari 
di Libringiro hanno accolto nel giar-
dino della biblioteca maghi, streghe, 
vampiri e zombies di tutte le età, che 
hanno partecipato attivamente alle 
paurose letture. Poi la passeggiata 
ad anello in paese, in un’atmosfera 
resa spaventosamente divertente 
dagli ornamenti e dalle decorazio-
ni a tema, che hanno addobbato 
il centro storico e i cortili di via XXV 
Aprile. ProLoco, molti cittadini ed 
esercenti si sono infatti prestati ad 
allestire il percorso del corteo e ad 
accogliere grandi e piccini con dol-
ci e caramelle. Un partecipato mo-
mento di condivisione in attesa delle 
prossime feste.

Eventi

Nel fine settimana che fa da ponte tra il mese di 
ottobre e quello di novembre si è svolta l’annuale 

The Bridge Festival che ha colorato il centro storico 
padernese. L’evento è stato inaugurato nel primo pome-
riggio di sabato con l’allestimento in piazza Vittoria dei 
mercatini e banchetti dei bambini e ragazzi. Ognuno 
ha portato giochi, libri e oggetti da mostrare al pubbli-
co. La mattina del giorno dopo si sono esibiti il mago 
Johnny Bucci e la Caravan Orkestar. Verso sera invece 

è stato il momento di Flavio Pirini e Walter Leonardi 
(conosciuto dai più per aver partecipato ai video del 
Terzo Segreto di Satira). Non è mancato il sostegno 
delle attività locali per questa quinta edizione. Sabato 
pomeriggio si è svolto un grande aperitivo al Bar Can-
tinone e da Piera, invece domenica a pranzo non si è 
fatto attendere il Bar Biffi e Zio Tano con il tipico street 
food. Una festa che ogni anno conferma la sua missione 
di ponte tra culture e generazioni.

Un ponte... che ci unisce 
La festa accende il centro
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Cultura

Dal 22 al 25 settembre i comuni di Paderno, Osna-
go, Robbiate e Casatenovo, aderenti al progetto 

Quinta parete, promosso dall’associazione Piccoli 
Idilli, hanno ospitato il primo VÛS festival, (voci nel 
dialetto lombardo), il festival integrato di teatro d’arte 
e teatro della comunità che promuove i valori del mul-
ticulturalismo, della condivisione, della conoscenza 
reciproca, dell’accoglienza, dell’inclusione sociale e 
culturale.
Spettacoli, conferenze, concerti e laboratori espressivi 
hanno offerto spunti di riflessione e di arricchimento 
per il nostro territorio.
Il festival si è aperto proprio a Paderno: venerdì 22 set-
tembre, la nostra biblioteca ha ospitato il convegno 
dal titolo “Siamo qui”, con gli interventi di Giuliana Lan-
franchi del CPIA di Lecco, Cecilia Bartoli psicoterapeu-
ta e autrice del manifesto asinino per l’interculturalità 
e fondatrice di Asinitas, Carla Peirolero fondatrice del 
Suq Festival di Genova, riconosciuto best practice per 
il dialogo tra culture nel Report OMC Diversity Dialogue 
della Commissione Europea.
Dopo un gustoso intermezzo musicale la Compagnia 
del Suq ha presentato nella palestra della scuola ele-

mentare lo spettacolo di teatro con musica sefardita 
La Señora, storia di Grazia Nasi, l’ebrea errante, che 
nel XVI secolo viaggiando tra Belgio, Francia, Italia e 
Impero Ottomano dedicò le sue immense ricchezze 
all’opera di riscatto degli Ebrei perseguitati nell’Europa 
cristiana.
VÛS è una festa dell’ascolto di tutte le voci che ci inco-
raggiano a impegnarci direttamente nella costruzione 
di una comunità aperta, accogliente e solidale.

Il festival delle voci, non solo nostre

Motta colora Paderno 
E ci dona la sua opera
Dal 9 al 17 settembre si è svolta a 

Cascina Maria la mostra di pit-
tura del nostro concittadino Alberto 
Motta, intitolata “I luoghi del colore”. 
L’Amministrazione è particolarmen-
te soddisfatta quando è possibile 
valorizzare le eccellenze locali, ha 
detto l’Assessore Besana aprendo la 
mostra. Infatti, nel corso di questi 

anni di amministrazione, sono stati 
presentati libri di scrittori pader-
nesi, è stato realizzato un concerto 
d’organo con un maestro padernese, 
sono state organizzate serate a tema 
culturale, storico e biblico curati da 
padernesi.
La mostra di opere pittoriche e di 
poesie ha procurato grande soddi-

sfazione ad Alberto Motta ed emo-
zioni a tutti i visitatori. Fra questi, 
alcune classi delle scuole primarie 
che hanno dialogato con Alberto in-
torno ai colori, come solo i bambini 
sanno fare. 
Presentando la mostra Alberto scri-
ve: “il colore è vita, il colore è bel-
lezza. I colori sono il sorriso che Dio 
ci ha regalato”. Grazie Alberto per 
avercelo rammentato e grazie per le 
tue opere.
Con riconoscenza e gratitudine per 
la collaborazione, Alberto ha dona-
to a Paderno d’Adda una sua opera 
che raffigura il paese e che troverà 
presto spazio in uno dei locali del 
Comune. 
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Il cinema che racconta  
Dieci storie di migranti
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Neanche il tempo di lasciarci le vacanze estive to-
talmente alle spalle e noi ragazzi della Consulta 

Giovani eravamo già ai nastri di partenza con il nostro 
primo evento della stagione: Aperte Visioni.
Aperte Visioni è un’iniziativa di cinedibattito organizza-
ta in collaborazione con Pintupi, Consulta Giovani di 
Montevecchia e Monterock, nata 
dall’esigenza di offrire un connu-
bio tra arte e tematiche sociali e 
ambientali che raramente abbia-
mo visto presenti nelle program-
mazioni culturali locali.
L’idea della rassegna era semplice: 
proiettare ogni domenica un corto-
metraggio, girato da artisti locali, 
che affrontasse tematiche sociali 
e/o ambientali. Tuttavia ciò non 
bastava per creare un vero e pro-
prio cinedibattito, perciò ogni sera 
abbiamo invitato il regista stesso 
per parlarci della storia e dell’ispi-
razione dietro alla pellicola, oltre 
che alcune associazioni ospiti, così 
da poter maturare un dialogo il 
più possibile aperto, pluralistico 
e stimolante. Mentre l’ultima se-
rata abbiamo deciso di proiettare 
dei lavori di alcuni nostri coetanei 
registi, così da sbirciare da vicino 

cosa passa nelle menti e negli occhi dei futuri registi di 
domani e chissà, magari il prossimo Sorrentino dirà di 
aver fatto la sua prima proiezione proprio ad Aperte 
Visioni!
Un altro elemento paradigmatico è stata la natura giro-
vaga della rassegna, infatti ogni domenica la location è 

cambiata, offrendo la possibili-
tà ad ogni associazione di ospi-
tare il festival a casa propria. 
A Paderno c’è stato l’avvio del 
festival con la proiezione di 
“Ad ogni costo” di Jurij Razza. 
Un documentario intenso con 
dieci storie, dieci volti, dieci 
umanità da altrettanti paesi, 
che raccontano cosa significhi 
essere migranti. In questa oc-
casione ha visto fare da corni-
ce della serata la mostra pitto-
rica di Alberto Motta “I luoghi 
del colore”.
Speriamo sia solo la prima di 
una lunga serie di rassegne, a 
presto!

Alessandro Biffi
Presidente della 
Consulta Giovani

Vado al parco  
a prendere  
un bel libro

Nuovo book crossing in paese! A 
inizio autunno si è inaugurata 

una nuova postazione di scambio 
libri nel parco giochi di via Airoldi. La 
nuova casetta dei libri è stata realiz-
zata da Andrea Gasperi (membro 
fondatore dell’associazione Crapa 
de Legn) e decorata dai ragazzi della 
Onlus Rosa Blu. Grazie a questa in-
teressante collaborazione è ora pos-
sibile recarsi in via Airoldi con un libro 
da depositare e in cambio ritirarne 
uno nuovo (o meglio dire vecchio). 
Paderno d’Adda continua a soste-
nere in maniera diversa e creativa 

lo scambio generazionale di cultura 
e passioni, il nuovo book crossing è 
sicuramente una riprova di ciò.

Tra libri gialli 
e alberi cuciti

Continuano in biblioteca gli in-
contri del consolidato Gruppo 

di lettura, che sta esplorando e con-
dividendo tanti generi letterari e che 
mercoledì 15 novembre ha invitato la 
cittadinanza all’Incontro con l’au-
tore Riccardo Landini.
Il giallista, ex avvocato, oltre a pre-
sentare i suoi libri e a raccontare i 
suoi personaggi, ha spiegato la diffi-
cile e lunga strada nel mondo dell’e-
ditoria prima di potersi affermare 

come scrittore a tempo pieno.
Altre scrittrici e scrittori del territo-
rio, tra cui una giovane padernese, 
sono attesi nei prossimi mesi a rac-
contarci le loro storie. In attesa del 
Natale, si è tenuto sabato 25 novem-
bre il “Laboratorio di centrotavola 
con Alice”, la sala associazioni si è 
trasformata in bottega per la rea-
lizzazione di splendidi alberelli in tes-
suto, sapientemente decorati dalle 
numerose partecipanti al corso. Un 
piacevole pomeriggio fatto di chiac-
chiere e divertenti lavori manuali.

Cultura
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Consiglio Comunale  
del 24 luglio 2023
Il primo punto riguardava la con-
cessione della Benemerenza Civi-
ca al Cavalier Fiorenzo Mandelli 
che da molti anni si prodiga per 
far conoscere le bellezze del nostro 
territorio ai visitatori che, giornal-
mente, transitano lungo l’alzaia del 
Naviglio. 
Successivamente si è discusso del-
la Variazione di Assestamento Ge-
nerale di Bilancio 2023-2025 pari 
a € 168.672,00, di cui € 79.500,00 
di applicazione di avanzo di Am-
ministrazione. Le voci più signifi-
cative sono: per la parte corrente 
€ 29.000,00 di maggiori spese per 
minori in comunità e € 10.000,00 
per per incarichi legali; per la parte 
investimenti, € 99.000,00 per effi-
cientamento energetico del tetto 
della palestra del centro sportivo 
(finanziato con € 49.000,00 con ap-
plicazione di avanzo e € 50.000,00 
di contributi statali fondo PNRR) 
e adeguamento della piazzola eco-
logica (finanziata per 227,000.00 
euro con fondo PNRR). 

Consiglio Comunale  
del 7 novembre 2023
Al primo punto il conferimento del-
la gestione dei Servizi Sociali all’A-
zienda Speciale Retesalute, con 
approvazione del Contratto di ser-
vizio dal 01/01/2024 al 31/12/2028. 
Il punto è stato presentato insieme 
al Dott. Luca Rigamonti, Direttore 
dell’Azienda Speciale Retesalute.
Il contratto di servizio ha la fun-
zione di disciplinare i rapporti esi-
stenti tra l’ente locale e l’azienda 
speciale per una durata di 5 anni.
La quota di partecipazione in Re-
tesalute del Comune di Paderno 
d’Adda è del 3,035%, pari ad € 
13.076,42 del capitale di dotazio-
ne. Il contratto di servizio prevede 
come allegati la mappa dei servizi e 
il catalogo dei servizi, i quali sono 

stati congiuntamente approvati dal 
consiglio comunale.
Nel contratto di servizio è previsto 
il “controllo analogo” delle attività 
da parte dei Comuni e il reciproco 
rispetto degli obblighi finanziari.
I vantaggi principali riservati all’a-
desione a Retesalute, sono le eco-
nomie di scala, le economie di ge-
stione e specializzazione (ad esem-
pio la presenza della figura di uno 
psicologo), l’equilibrio economi-
co, l’integrazione delle politiche di 
welfare, la garanzia di uguaglianza 
ed equità nell’accesso ai servizi e 
nell’erogazione delle prestazioni, 
l’innalzamento della qualità tota-
le dei servizi, il rapporto di stru-
mentalità esistente tra ente socio 
ed azienda e altri numerosi altri 
aspetti positivi. 
I servizi che saranno attivati per il 
comune di Paderno sono: Servizi 
Generali, Spazio Minori Prevenzio-
ne e Tutela Penale Minorile, Spazio 
Neutro, Assistenza Domiciliare Mi-
nori (ADM), Assistenza Educativa 
Scolastica (A.E.S.), Counselling e 
Sportello Psicologico, Assisten-
za Domiciliare Anziani e Disabili 
(S.A.D. e S.A.D.H.) e Teleassisten-
za, Servizio Sociale professionale e 
amministrativo, altri Servizi e Pro-
gettualità.

Si prosegue con la ratifica della 
variazione di bilancio in via d’ur-
genza operata dalla Giunta il 16 
settembre 2023, per un valore di 
euro 12,860.00, con interventi ur-
genti di manutenzione ordinaria 
degli impianti di illuminazione e 
delle scuole primaria e dell’infan-
zia; a seguito degli eventi atmo-
sferici di agosto, si è resa neces-
saria una manutenzione del verde 
con la rimozione/taglio di piante 
e sterpaglie danneggiate ed è stato 
conferito un incarico professionale 
ad un agronomo al fine di valutare 
l’abbattimento o la manutenzione 

straordinaria di piante nel territo-
rio comunale. Sono stati stanziati i 
fondi per l’approvazione di un pro-
tocollo d’intesa con la Provincia di 
Lecco, il Parco Adda Nord e alcuni 
Comuni per la verifica del progetto 
presentato da Italcementi S.p.A. 
che prevede l’aumento dell’utilizzo 
di rifiuti solidi non pericolosi CSS 
da 30.000 a 110.000 ton/anno.
Punto ulteriore è una ulteriore Va-
riazione al Bilancio di Previsione 
2023-2025 con applicazione dell’A-
vanzo di Amministrazione. La va-
riazione di entrate e di spesa è di € 
133.160,00.
In particolare sono previsti: abbat-
timenti e potature straordinarie di 
piante nel territorio comunale con 
un costo di € 37.000,00; completa-
mento dell’area playground di via 
Avignone con la formazione di una 
recinzione perimetrale e albera-
ture, dal costo di 32,000.00 euro; 
asfaltatura nella zona di Santa Mar-
ta a completamento delle opere di 
sistemazione del centro storico per 
complessivi € 10.000,00. Installa-
zione di software e hardware per 
l’automazione per circa € 8.000,00 
nel polo intermodale bici-rent pres-
so la stazione; lavori di sistemazio-
ne e messa in sicurezza dell’esterno 
della scuola materna, con installa-
zione di cordoli, cilindri e segna-
letica per complessivi € 7.600,00. 
Considerato il contributo concesso 
da Regione Lombardia per “Ener-
gia gratis 2023”, sono stati stan-
ziati € 10.000,00 quale contributo 
a famiglie bisognose padernesi per 
sostenere i costi energetici;
Stanziati € 5.000,00 per la realizza-
zione coi comuni limitrofi, di uno 
studio della viabilità della nostra 
zona in vista della costruzione di 
un nuovo ponte stradale, al fine di 
verificare gli impatti sul territorio.

Il punto seguente riguardava la 
Mozione avente come oggetto la 

Le benemerenze, le 24 borse 
di studio, il nuovo campetto, 
Retesalute   
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salvaguardia dell’Ospedale San Le-
opoldo Mandic di Merate
Il Sindaco ha dato lettura del te-
sto della mozione che evidenzia la 
forte preoccupazione per la sorte 
dell’ospedale di Merate ed esprime 
il totale dissenso rispetto al depo-
tenziamento in atto dell'ospedale di 
Merate e, contestualmente, impe-
gna Giunta Comunale e Sindaco a 
intraprendere ogni azione possibile 
per la difesa dell'Ospedale di Me-
rate confermandolo di 1° livello. Il 
Sindaco ha anticipato che si arrivi 
ad un punto unitario di tutte le am-
ministrazioni in ragione di un ar-
gomento delicato ed estremamente 
rilevante per tutto il territorio.

A seguire, il punto relativo al del 
protocollo d’intesa tra Comuni ed 
Enti per attivare studi e/o verifiche 
per il contenimento dell’impatto 
del progetto di Italcementi, con 
finalità rivolta ad avere supporto 
e consulenza rispetto alla verifi-
ca dell’impatto sanitario in merito 
all’incremento di conferimenti dei 
rifiuti presso il cementificio di Ca-
lusco d’Adda. Viene ribadito che il 
Comune di Paderno d’Adda si era 
espresso in maniera contraria in 
quanto ritenuta insufficiente l’ana-
lisi epidemiologica e sanitaria po-
ste alla base per avere il via libera al 
progetto presentato da Italcemen-
ti SpA – Heidelberg che prevede 
un incremento da 30.00 t/anno a 
110.000 t/anno del quantitativo di 
combustibili derivati da rifiuti.
Poiché siamo di fronte ad uno degli 
emettitori di inquinamento più im-
portanti del territorio, con valenza 
nazionale per dimensioni, un’ana-
lisi della situazione di salute del 
nostro territorio è assolutamente 
doverosa.

Il punto successivo riguardava l’ap-
provazione del Piano di Diritto allo 
studio per l’Anno Scolastico 2023-

2024, quale documento fondamen-
tale della progettazione dei servizi 
e della ripartizione delle risorse de-
stinati alla “Scuola”. 
il Piano per il Diritto allo Studio 
per l’anno scolastico 2023-2024 tie-
ne conto delle concrete esigenze 
scolastiche puntando ad assicura-
re: un percorso di studi adeguato; 
valorizzare e sostenere la speci-
ficità dell’offerta formativa delle 
istituzioni scolastiche; assicurare 
la costante manutenzione delle in-
frastrutture scolastiche; provvedere 
alla fornitura dei servizi di Mensa, 
Trasporto, Piedibus, prescuola; for-
nire servizi di supporto specialisti-
co per alunni con disabilità; fornire 
trasporti dedicati per disabili gravi 
alle scuole speciali.
Gli iscritti alla Scuola dell’Infanzia 
sono 73, alla Scuola Primaria sono 
173, alla Scuola Secondaria di pri-
mo grado sono 99, per un totale di 
345, in calo rispetto ai 374 dell’an-
no precedente.
Lo stanziamento comunale per so-
stenere lo svolgimento del corrente 
anno scolastico è pari a € 446.895,7

È stata poi approvata la conven-
zione col Comune di Merate per 
l’esercizio associato del Catasto per 
il triennio 2024-2026 al costo di € 
1.000,00/anno.

L’ultimo punto riguarda la scaden-
za, a fine anno, della concessione 
relativa alla riscossione del cano-
ne unico patrimoniale, pertanto 
si rende necessaria una nuova as-
segnazione, la quale avrà una du-
rata di sei anni, precisamente dal 
01/01/2024 al 31/12/2029; comun-
que verranno mantenute in proprio 
la gestione e riscossione della tas-
sa di occupazione suolo pubblico. 
La riscossione è stimata pari ad 
€ 12.000,00 annui lordi, di cui € 
4.800,00 costituirà l’aggio a favore 
del contraente.

Consiglio Comunale  
del 23 novembre 2023
Prima dell’inizio del Consiglio Co-
munale, il Sindaco ha effettuato la 
tradizionale consegna delle borse 
di studio e dei riconoscimenti per 
avere conseguito alte valutazioni 
nel passato anno scolastico a 24 
studenti padernesi.

Il primo punto riguardava il confe-
rimento delle benemerenze civiche 
agli agenti Mario Giovine e Beatri-
ce Porro per aver salvato una perso-
na che si stava buttando dal ponte 
San Michele il giorno 8 novembre 
2023. Benemerenza conferita anche 
a tutto il Corpo di Polizia inter-mu-
nicipale per il costante impegno nel 
presidio del territorio e i numerosi 
interventi a tutela della sicurezza 
pubblica, dando dimostrazione di 
particolare cura per i cittadini in 
condizioni di difficoltà e fragilità.

Si è passati poi alla approvazio-
ne del nuovo statuto di Retesalute, 
che come principali innovazioni, 
introduce la possibilità di avere un 
Amministratore Unico in alternati-
va al Consiglio di Amministrazione 
e l’introduzione di un Comitato di 
coordinamento e controllo per il 
controllo analogo.

L’ultimo punto, riguardava la mo-
zione unitaria di tutti i sindaci del 
Meratese e Casatese sull’Ospeda-
le Mandic. Il documento riprende 
la lettera inviata dai Sindaci del 
Meratese all’Assessore regionale 
Bertolaso, richiamando con forza 
l’importanza della struttura per il 
territorio, proponendo una nuova 
alleanza territoriale per mantenere 
l’Ospedale di distretto e di primo 
livello con servizi sanitari, reparti, 
attività chirurgiche, capacità di ri-
sposta qualificata alle emergenze e 
urgenze, al centro di un territorio 
con servizi fortemente integrati. 

E lʼappello per salvare  
lʼospedale Mandic.  
Ecco cosa si è votato in consiglio

Notizie istituzionali
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Nella sede Ricircolo non si butta via proprio niente. 
Infatti nella sede è stato adibito un contenitore 

dove sarà possibile consegnare le proprie lenti e 
occhiali che non si utilizzano più. Il gruppo situato in 
piazza Vittoria sta infatti partecipando a una cam-
pagna per la raccolta e riuso degli occhiali usati (da 
vista e da sole) che confluiscono al Centro Nazio-
nale Occhiali Usati di Chivasso. Al Centro gli occhiali 
vengono puliti, classificati secondo la gradazione e 
ricondizionati, quindi vengono distribuiti dai volontari 
alle popolazioni in via di sviluppo, alle famiglie disa-
giate e agli anziani in casa di riposo che non hanno 

possibilità di acquistarli. Grazie alla sinergia tra Ricir-
colo e l’associazione Lions Club Regina Teodelinda di 
Monza la raccolta è stata molto proficua (circa 90 
occhiali raccolti).
Donare gli occhiali inutilizzati ai meno abbienti è un 
gesto nobile che consentirà a tante persone di avere 
a disposizione uno strumento per poter “vedere” un 
futuro migliore.
La raccolta continua! Il Ricircolo si trova in piazza 
Vittoria 8 (nell’edificio della biblioteca), è aperto tutti 
i sabati mattina dalle 9.30 alle 12 e il primo e terzo 
mercoledì del mese dalle 15.30 alle 17.30.

Oltre a un sostegno,  
ti diamo un lavoro  
Adotta una famiglia  
allarga gli orizzonti
Il progetto “Adotta una famiglia” di 

Paderno d’Adda, sostenuto dal Co-
mune e dalla Parrocchia, si occupa da 
anni di aiutare le famiglie in difficol-
tà del nostro paese attraverso pacchi 
alimentari e supporti economici. Per 
aumentare le opportunità di autono-
mia alle persone seguite, “Adotta una 
famiglia” ha avviato una collabora-
zione con la Caritas del decanato di 
Merate nel progetto “FONDO DIA-
MO LAVORO” promosso dalla Ca-
ritas Ambrosiana. Il Fondo si pone 
l’obiettivo di sostenere le persone che 
hanno perso l’occupazione e che si 
trovano in profonda difficoltà econo-
mica. Esso mira al loro reinserimento 
nel mondo del lavoro facendo incro-
ciare la domanda con le opportunità 
offerte dalle imprese. Grazie ad un 
tirocinio extracurriculare formativo, i 
candidati possono ritrovare un ruolo 
attivo all’interno di aziende o realtà 
artigianali, evitando di scivolare ulte-
riormente verso la povertà e recepen-
do un’equa retribuzione mensile, con 
la prospettiva di venire poi assunti in 
via definitiva in caso di mutua soddi-
sfazione e laddove si presentino con-
dizioni formali favorevoli. Anche per 

le imprese il Fondo Diamo Lavoro è 
un’opportunità interessante: permette 
infatti di selezionare e reclutare del 
personale attraverso la formazione e 
l’osservazione ‘on the job’, senza costi 
né vincoli per l’azienda stessa. L’in-
contro tra domanda e offerta di lavoro 
avviene sul territorio all’interno dei 
centri di ascolto: sportelli aperti in 
genere all’interno degli spazi delle par-
rocchie, competenti ognuno per uno 
specifico distretto territoriale. Nei vari 
centri vi lavorano volontari ed “Esper-
ti del Lavoro” che hanno il compito 
di verificare i requisiti dei candidati, 
verificarne le competenze professio-
nali ed elaborare i progetti di reinse-
rimento lavorativo attraverso i quali 
affiancare costantemente i tirocinanti. 
A Paderno il progetto è partito ufficial-
mente nel mese di aprile con un primo 
inserimento nel mese di maggio in un 
percorso di tirocinio presso una realtà 
che si occupa di prima infanzia. A par-
tire dal mese di giugno alcuni volon-
tari hanno contattato tutte le attività 
imprenditoriali del paese, illustrando 
i termini del progetto e raccogliendo 
eventuali dimostrazioni di interesse. 
Si è potuto perciò constatare un ge-

nerale apprezzamento della proposta 
che si è tramutato poi nell’avviamento 
di altri tre tirocini presso realtà pa-
dernesi (tra le più generiche) e che 
hanno coinvolto persone residenti 
nel territorio o comunque nei paesi 
limitrofi. Il Fondo Diamo Lavoro si 
sta così dimostrando strumento effi-
cace per aiutare il re-inserimento nel 
mondo del lavoro poiché grazie alle 
sue condizioni vantaggiose, sia per il 
lavoratore che per il datore, permette 
di snellire le fasi di ricerca, abbina-
mento e ingaggio. Proprio per questo 
motivo il gruppo promotore sta conti-
nuando nella ricerca a tappeto di altre 
eventuali dimostrazioni di interesse 
che possano poi sfociare in un aiuto 
concreto da un lato per le aziende che 
ricercano personale con determinate 
caratteristiche, dall’altro per coloro 
i quali si trovano a fronteggiare una 
delle problematiche sociali più im-
pellenti dei nostri tempi, quella della 
povertà lavorativa.
Uno strumento efficace. Risultati ot-
tenuti in breve tempo. Soddisfazione 
delle parti coinvolte. Sono questi gli 
ingredienti che fanno di questo pro-
getto un successo.

Non si butta niente: porta qui i tuoi vecchi occhiali
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Vivere la piazza

L e persone, prima di tutto. Que-
sto è il principio ispiratore delle 

azioni messe in campo dall’Am-
ministrazione comunale di Pader-
no d’Adda in questi quattro anni 
e mezzo, col sostegno convinto di 
tutto il gruppo “Vivere la Piazza”. 
Le persone di ogni fascia di età, 
con i loro differenti bisogni: il do-
poscuola per i bimbi della primaria 
e della secondaria di primo grado, 
il centro estivo, il sostegno eco-
nomico all’Istituto comprensivo 
per la realizzazione dei progetti, il 
centro anziani a Cascina Maria, il 
prgetto di aiuto sociale ‘Adotta una 
famiglia’. La gestione dell’emergen-
za covid, soprattutto nel 2020, ha 
altresì spinto l’Amministrazione a 
dedicare risorse verso chi più sof-
friva di quella situazione, facendo 
in modo che nessuno si sentisse 
solo.
Allo stesso modo, si è deciso di in-
tervenire con tempestività in un’al-
tra drammatica circostanza, quella 
della guerra russo-ucraina, dando 
ospitalità a persone e famiglie in 
fuga dal teatro degli scontri.
Il sostegno dell’Amministrazione 
non è poi mancato nemmeno nei 
confronti delle associazioni pader-
nesi, specialmente la Pro Loco, di-
mostrando concretamente la grati-
tudine verso queste realtà capaci di 
aggregare persone, creare socialità, 
promuovere solidarietà.
Particolare riguardo in questi anni 
hanno avuto i giovani, con la crea-
zione di una Consulta da loro com-
posta e finalizzata a organizzare 
attività culturali, ludiche, ricreati-
ve per tutta la popolazione.
L’attenzione verso le persone, tutta-

via, non può che tradursi anche in 
una grande attenzione verso i luo-
ghi di vita all’interno del territorio 
padernese. Da qui, per esempio, il 
rifacimento della pista del Centro 
sportivo, la realizzazione dell’ap-
prezzato e frequentato Playground 
di via Virginia Avignone, la nuova 
pavimentazione del Centro storico, 
il ponticello ciclopedonale di via 
Marconi, il parco del sole dedicato a 
Sergio Perego in via Matteotti, la va-
lorizzazione del Ponte San Michele 
attraverso il progetto di inserimento 
nei beni tutelati dall’UNESCO.
Essere attenti alle persone significa 
senza dubbio prendersi cura della 
loro salute, e per questo la nostra 
Amministrazione è in prima fila 
nella lotta per la difesa dell’ospe-
dale “Leopoldo Mandic” di Merate, 
contro ogni prospettiva di svuota-
mento progressivo se non di chiu-
sura, e ha contribuito al rilancio 
dell’azienda Retesalute.
Infine, è impossibile mettere al 
centro le persone senza tutelare 
l’ambiente, ragione per cui è sta-
to installato un hub per le bici in 
stazione, è stata ulteriormente au-
mentata la qualità della raccolta 
differenziata dei rifiuti e si è con-
tinuata con coerenza la battaglia 
per difendere la nostra aria rispetto 
all’attività di Italcementi.
Il quinquennio che l’Amministra-
zione, guidata dal sindaco Tor-
chio, si avvia a concludere è stato 
sicuramente impegnativo e non 
privo di ostacoli, ma consegna al-
la cittadinanza una Paderno mi-
gliore, nell’ottica della vivibilità, 
dell’equità sociale, della sicurezza, 
della vivacità culturale, della soli-
darietà.

Paderno Cambia

Desideriamo richiamare l’atten-
zione sul contenuto pubblicato 

nel giornalino precedente riguardo 
l’A.S.D.P. (Associazione Sportiva 
Dilettantistica Padernese).
Contrariamente a quanto indicato, 
il Comune non elargisce alcun con-
tributo annuale alla A.S.D.P. come 
per tutte le altre Associazioni.
Inoltre, siamo stati informati che 
A.S.D.P. quando cesserà il suo man-
dato lascerà gratuitamente al Co-
mune tutte le migliorie apportate 
agli impianti.
Ci sembrava doveroso puntualiz-
zare ciò per corretta informazione.
Tuttavia, ribadiamo il contenuto del 
restante articolo principalmente su 
quanto segue:

• Bandire la gara anche per asso-
ciazioni o imprese al di fuori del 
territorio di Paderno.

• Gara a titolo oneroso. Prevedere 
un compenso a favore del Comune. 
Tutti i cittadini padernesi hanno 
diritto al beneficio non solo quelli 
che frequentano il centro. 

• Istituire con regolarità controlli 
sulla gestione economica e utilizzo 
impianti del Centro.

Quanto sopra, non solo per quan-
to il comune ha elargito in passa-
to a A.S.D.P. ma anche per quanto 
elargirà in futuro come indicato nel 
DUPS 2024-206 (Realizzazione di 
interventi di efficientamento ener-
getico e riqualificazione del centro 
sportivo di Via Airoldi).

La parola ai gruppi in Consiglio



La Danza di San Michele 
fa il giro del mondo

Mercatini di Natale 2023


